
令和４年度 （一社）犬山祭保存会理事会 第９回 議事録 

 

●日時    

令和５年３月１８日（土） １９：００～２０：３０ 

 

●場所  

IMASEN 犬山からくりミュージアム玉屋庄兵衛工房 ２F 

 

●出席者（敬称略） 

【常任理事】会長（石田）、会長代行（多和田）、副会長（澤野、長谷川、小林、大

澤）、財務委員長（今井）、伝統文化委員長（市橋）、伝統文化副委員長（長井）、

てこ委員長（浅野）、てこ副委員長（吉田成伸、陸浦）、企画広報委員長（松田）、

企画広報委員長代行（斉木治郎）、からくり文化振興部長（加藤）、専務理事（溝

口） 

 

【理事】枝町組理事（土屋）、魚屋町組理事（小川）、下本町組理事（松岡）、中本

町組理事（栗谷）、熊野町組理事（浅野）、新町組理事（坪内）、本町組理事（安

田）、練屋町組理事（小島）、鍛治屋町理事（市橋）、名栗町組理事（森）、余坂組

理事（藤澤）、外町組理事（伊藤）、内田町組理事（若山）、坂下大本町組理事（中

村）、鵜飼町組理事（松田） 

【企画広報委員】斉木美加、前田、吉田昌司、梅田 

【犬山市】歴史まちづくり課（加藤課長、市野主査）、観光課（小池課長、小林主事

補） 

【その他】観光協会（後藤）、針綱神社宮司（岡地）、保存会事務員（竹村） 

 

●議事   

Ⅰ．①会長挨拶 ②報告事項 

Ⅱ．議題 

① 令和５年犬山祭について 



②その他 

 

●配布資料 

① 試楽・本楽運行時間割 

② 本楽夜車山神社曳き込み位置 

③ 犬山祭開幕進行台本 

④ 神社前広場・駅西夜車山曳き出し式台本 

⑤ 宵祭り開催に関しての提案 

⑥ 町内準備・後片付け割振一覧 

⑦ 収支報告書の書き方 

⑧ 車山の不具合についての報告（R５犬山祭後） 

 

●議事内容 

Ⅰ． 

① 会長挨拶 

・会長：祭まで半月を切って、祭が待ち遠しい季節となった。今年は新しい企画のア

イデアで、試楽の夜に神社前広場組でも子供の口上を取り入れた。次の世代の人た

ちが我々の犬山祭によって成長して、祭を好きになっていく、そういう祭になるよ

う心掛けていきたい。本日は前回の理事会で出た案を微調整して最終決定して合意

をいただくものになる。楽しい中にも、きっちり擦り合わせてお祭に臨んでいきた

い。よろしくお願いいたします。 

報告事項 

・下本町： １９日に修復披露を予定通り行う。場所はどんでん館、１０時３０分から

始まる。 

・会長代行：枝町組・鵜飼町組の理事が変更となったのでよろしくお願いします。 

・針綱神社宮司：いよいよお祭が近づいてきて、１９日は下本町の車山修復披露式に

うかがう。一週間後にはてこ固め式。神社は神輿を出すが、担ぐ方の人数が少なめ

ということで心配している。皆様方の車山に関して、無事安全にお祭が執り行われ



るようお祈りしている。できる限りのことはさせていただくのでよろしくお願いし

ます。 

・会長代行：最終理事会ということで、最終確認を各ご町内の現状についてご報告を

いただきたい。 

・熊野町：祭の準備は大丈夫である。 

・鵜飼町：祭の準備は完了している。新しい担ぎ手で京大霊長類研究所の外国

の方が入られた。 

・内田町：２０日にからくり館二階に置いてある衣装を取りに来て、それで準備は完

了となる。 

・魚屋町：先日町内役員会で予定と準備の確認を行ったので問題ない。今年は若衆で

女の子２人が初上がりということになり、６人中５人が女の子となる。 

・枝町：中山・下山とメンバーが揃いてこの手配の準備もできている。久しぶりなの

で事故のないようにしていきたい。 

・下本町：問題なくスムーズにいっている。 

・新町：買い出しがあるのと、山へ松を切りに行く作業がある。会所場も本日からや

っている。準備は万端な状態である。 

・余坂：準備は万端である。 

・本町：１２日に町内最終打ち合わせがあり、今のところ特に問題ない。太鼓を叩く

子供６人のうち５人が初上がり。頑張って練習している。 

・坂下大本町：先週総会があり、打ち合わせは済んでおり大丈夫である。 

・練屋町：祭総会は今月初めに行い、今のところ滞りなく進んでいる。下山の初上が

りの太鼓が３人、３年空いているということもあり、心配もあるがなんとかかわい

がっていただきたい。 

・名栗町：順調に準備も進んでいる。 



・中本町：準備は進んでおり、最終決定が本日ということで、明日に打合せをして細

かいところを詰めていく。子供の口上についても決まり次第連絡させていただく。

宵祭について、細かいことは相談しながらやるので決まり次第連絡させていただ

く。 

・外町：会所場が始まって一週間となり、初上がりの子も覚えが早く順調に進んでい

る。来週車山組みがある。 

・鍛治屋町：会所場が３月６日から３０日の間まで１８日間現在行っている。またか

らくりの練習を来週から４日間行う。また３月２６日にどんでん館で飾り付けを行

う。予定通り進んでいる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Ⅱ．議題 

① 令和５年犬山祭について 

 



 

・てこ委員長：最終確認として。試楽は最終時間が１０時３０分なのでそれまでには

必ず集合していただきたい。練り物３町内は針綱神社のお祓いがあるので１０時４０

分までに針綱神社に来ていただきたい。 



変更点として、北組が余坂から城前広場にきたとき、前にお配りした資料と並び方

が変わったのでご確認いただきたい。 

・専務理事：時刻表について、各町内の車山の運行表ともども、２４日のフロイデの

全体会議の時に各町内にラミネートしてお配りする。また警察関係で変更点とし

て、祭礼用運搬車について書類を提出していただいたが、その必要がないというこ

とだったが、どのように祭礼運搬車を区別するかはこちらで分かるように２４日に

こちらで用意して配布させていただく。 

・会長代行：安全祈願祭が終わって出発する前に一つ新しい趣向を加える予定。 

・会長：尾張富士の浅間神社に、女性だけでやっている桜太鼓というものがある。ご

祭神の木花咲耶姫（このはなさくやひめ）という神様から命名した。お祭の話をし

ていたら、犬山祭で叩かせていただきたいということで、本日視察をしてきた。な

かなかの迫力で、試楽の開会前に５分ほど叩いていただく予定。 

元々尾張富士は城下町の子供は石を上げていた。犬山祭保存会の名前で石も上げて

おり、浅間神社とは関係性がある。よろしくお願いします。 

・会長代行：今年の新しい企画で、北小学校の児童の皆さんに車山とからくりの解説

をしていただくということで、二回リハーサルを行っている。報告をお願いしま

す。 

・企画広報委員長：車山とからくりの紹介を、北小学校の放送委員会の皆さんで今年

度やっていただくようお願いしたところ、大変盛況でたくさんの子に集まって頂い

た。専務理事から原稿を作って頂き、そのリハーサルを本日行った。また１９日に

行う予定。皆楽しみにしている。 

・会長代行：私も今日小学生のアナウンスを聞いたがとても新鮮で、是非続けていた

だき、成功してほしいと思う。 

・専務理事：セレモニー関係について。試楽の朝１０時４6 分から安全運行のお祓い

をやっていただく。これはお祭それ自体の神事ではなく、車山の安全運行のことな

ので、会長、市長、てこ委員長の三名が玉串奉典をしていただく。よろしくお願い

いたします。１０時５０分からお祓い、そこから１０分時間をとってある。名古屋



経済大の観光大使の方にアナウンスをやっていただく。下本町の車山を修復された

のでその解説も歴史まちづくり課にお願いする。次に石田会長、原市長の挨拶とな

る。また例年の来賓のご芳名紹介については、選挙の関係もあり今年はしない。 

試楽の夜、神社前広場でもセレモニーをやるということで、新町、余坂、寺内、練

屋、魚屋、枝町の６町内が出る。各町内一組子供を肩車でてこさんが入場。新町組

は恒例にしたがって 4 名。 

・新町：肩車を嫌がっている子供がいるので肩車できないかもしれない。 

・専務理事：決まり文句の台詞について。新町組は当番の持っている柝をカーンと打

って頂く。入場の時も柝を打つ。 

 これでセレモニーが終わり車山を出す。その合図は吉田副委員長となる。指示をよ

ろしくお願いします。 

・台とマイクの準備についてはどうなるのか。 

・専務理事：マイクについては業者に頼んである。台は史料館のものを使う。本部ま

で事前に運んでおくことになる。 

・前回の伝統文化委員会の時、伝統文化委員の方に、18 時２０分に本部に集まって欲

しいと言ってあるが、再度お伝え頂くようお願いする。 

・専務理事：駅前組のセレモニーについて。神社前広場と同じ形式だが、各地の保存

会関係者が多く来る。祇園、高山、古川、秩父、愛知の各保存会などを一つ一つ紹

介するので若干時間がかかる。石田会長と原市長の挨拶もある。ここでは中本町組

が中心となるのでお願いします。 

・中本町：子供が４組となるがよろしくお願いします。 

・専務理事：予定では１９時２５分だが、順調に行けば前倒しして早く出してもらっ

ても良いし、若干遅れても仕方がないので、そのようによろしくお願いします。 

・口上は紙を見ながらでもいいのか。 

・専務理事：問題ない。 



・試楽のからくりの時、前の町内がやってみえる時に幕を外してほしい。からくりが

終わってから外すのではなく、からくりをやっている最中に外して欲しい。本楽の

時も、神前でからくりをやっている時、次の町内は、待機している時に上山の幕を

外していただきたい。 

・専務理事：合同会議の時に進行役の方をご紹介するので、その方のいう事をよく聞

いていただきたい。また、本町は神前に車山は前から突っ込まないということでお

願いする。 

・中本町：試楽の夜、運搬車が入れるのは１６時半ということだったが、例年はもっ

と早く入れていたと思う。時間的に厳しいのでもっと早く入れるのでは。 

・てこ委員長：従来からその時間に入れていたことはない。１６時だと、本町が遅れ

ていたら本町通りと駅前通りが人混みで車山の動きが遅くなると、本町が最後に入

ってくるのがぎりぎり入るかどうかの時間である。 

・本町が入ったらすぐに入れさせていただくということで良いか。 

・問題ない。 

・余坂の方から来て、手前で待って頂くのは問題ない。 

・ロータリーに入れるのは１６時半ということである。 

・てこ委員長：北組の城前のご町内の祭礼備品運搬車は、南組が出ていっているの

で、ご自分の町内の横に付けてもらえば良い。 

・会長代行：３年振りということではあるが、時間厳守でお願いしたい。また３月２

４日にフロイデで最終の合同会議を行うという形で進めていく。 

・伝統文化委員長：例年通り、二日間ともに天候にかかわらず朝７時にどんでん館集

合ということでよいか。 

・専務理事：問題ない。 

 

②その他 



・伝統文化副委員長：宵祭について。久しぶりに祭を行うということで、親睦を兼ね

た前夜祭を行いたい。観光客の方もおみえになり、今まで三年近くできなかったの

で、賑わいを取り戻すことの一助になればということである。これが何年も続ける

ことができれば、資金源のためのイベントを行う場にもしていきたい。このような

流れを考えている。 

実際どんなことを実施できるのかについて。全町内なるべく参加してほしいが、参

加は自由。実施できない町内もできればライトアップだけでもしていただきたい。

難しいことをせずに車山の前で楽しくやるということを目的としたい。観光客の方

がみえたら簡単な対応をしていただきたい。写真を撮ったり、お子さんを車山の張

り出しに乗せてあげるなどもしていただけると良い。各ご町内のお子様、下山の

方、お囃子・からくりの稽古、てこの皆様の肩合わせをやっていただくなど、公道

に出なければ自由にやって頂いても良い。 

・鍛治屋町：どんでん館に車山があるので、ライトアップはするとのことなので、町

内としての強制はしていない。当日は出る。お客さんに説明してほしいという事が

あればするが鍛治屋町として積極的にはしない。 

・名栗町：名栗も鍛冶屋と同様で説明はしてあるが、色んなものを持ってきて行うと

いうのは大変なことなので、鍛治屋町と同様の案内だけはする。 

・魚屋町：宵祭の開始時間について、１７時からスタートして１９時に撤収するとい

うことで町内役員会で決まっているので、早めに終わって明日に備えるという時間

割り振りとなる。 

・専務理事：２５日土曜日に中日新聞の芳名披露欄に宵祭の告知が記載されている。

犬山、扶桑、大口、各務原、小牧の一部に周知はできる。ライトアップでも参加と

いうことになる。ライトも観光課に準備していただけるということである。 

・会長：保存会は困っているご町内を助け合おうという組織である。各ご町内に事情

はあると思うので、その場合は保存会に投げかけていただいて、外から来ている人

や他の人や犬山祭をやりたい人同士で助け合おう、という方向で皆で支え合うよう

な保存会になったら良いと思っている。 



・照明の貸し出しについては打ち合わせが出来次第、ご連絡させていただく。観光客

の皆さんの気分を盛り上げ夜の犬山の賑わいを取り戻す一助にしたい、というとこ

ろに、本町の商店街の皆さんにも実施の連絡をしたらどうかとあるが、これは何か

具体的に動いているわけではないが、２５日に告知があれば必要ないのかもしれな

いが、どこかに連絡をするということはあるのか。 

・会長：今まちづくり会社にも相談しているが、本町通りのお店を統一する組織はな

い。個々でやっていらっしゃる。それに対して、ある程度統一する組織があるべき

ではという議論もまちづくり会社で出ている。個人的な考えだが、祭でない時で

も、どんでん館の前に車山を出すとか、祭以外の時にも本町の車山蔵の前に出すな

どすると観光客も喜ぶし、お店にとっても大変ありがたいことである。お店に対し

て本町通の繁栄のためにお店に対して協力してあげる。本町のために保存会何がで

きるかということをまずやっておいて、その上で協賛金をいただくように回ると

か、そういう動きをしかけていくという発想も大事ではないか、とまちづくり会社

の役員会に出て、そこでの意見を情報としてお伝えしている。保存会が何かしてあ

げられることがあれば、という意見である。祭に限らず、今後将来を見通しての意

見である。 

・会長代行：宵祭についての情報を出して共有できるようにすればいいのでは。 

・企画広報副委員長：宵祭についての時間と場所、どのような内容か詳細が分かれば

情報を載せることができる。 

・会長代行：宵祭については調整しつつ進めていく。 

・企画広報副委員長：コロナ対策について。昨年縮小版の際に対策をさせていただ

き、それについて県から調査の依頼を受け、回答を受けたが、今年もそういった調

査があり、報告をしていただいた。車山の中の密閉空間の対策として、去年はから

くり披露の時に後ろの面を開けてやりますと書いたが、今年はそこまで書かず、密

閉空間の恐れや恐怖を感じた場合は後ろを一幕空けて対策をお願いしますと書いて

おいた。からくりを操作している時にそういうことがあった場合はそのような対策

をしていただきたい。 



 事前のチェックシートについて。また後日お渡しさせていただく。お名前、連絡

先、健康状態のチェックをして後ほど事務局に出していただく形となる。今年も二

日間分出していただく。当日７時に集合される時にお配りして、町内に戻っていた

だいてその日一日で書いていただいても良い。内容については、コロナについての

連絡以外のことには使用しない。書類も保管して外部に漏れないようにする。よろ

しくお願いします。 

・専務理事：試楽に１５時３０頃から１時間ほどからくり館で犬山高校の練習風景を

公開するという告知をしてある。からくり文化振興部の名前も入れさせていただい

た。 

・からくり文化振興部長：高校生は新しく変わったばかりで、お囃子はかなりつらい

が、まあまあやってくれている。高校生は１時間も時間が持たないのでそこは調整

していただきたい。 

・専務理事：当日は潮干祭の石橋組が前人形を持ってきて、お囃子も披露して３０分

行う。高校と併せてそれぞれ３０分ずつ行わせていただく。順番は後日調整する。 

・からくり文化振興部長：先日名鉄Ｗｉｎｄという冊子の取材を受けた。高校生の稽

古の様子もしっかり出ているので、皆さんお目通しください。 

 また、ＮＨＫが３月２２日に取材がある。そこで撮ったものが当日放送される予

定。 

・専務理事：２日の本楽に加子母から獅子舞が来ていただく。４年前と同じコースを

回る。名栗町で一服して余遊亭で打ち上げする。保存会として差し入れはする予

定。接待についてはお茶とお菓子等の気持ちだけで良い。 

・２日の最後、夜車山が終わって各町内の車山が帰着するのが２１時４５分、その前

後に神社の方へお礼参りに各町内から来ていただけると思うが、神社に泊っている

ものが今いない状態であるので、２２時半ごろまでおこしいただきたい。遅れるよ

うなら社務所までご連絡いただきたい。 

・会員証について。２６日のてこ固めの際に、車山１３町内各ご町内にカードも含め

てお配りする。 



 練物３町内の方についてはまたご相談をさせていただきたい。 

また新会員の皆様は事務局に取りに来ていただくということでお願いする。 

 お祓いをしていただいた上で、てこ固めの時にそれをお配りする。来年からはもっ

と早く段取りをして、早い段階でお配りしたい。 

・からくりをやる時にマイクから音を取ってスピーカーから流しているが、止めてい

ただくことはできないか。スピーカーの音とお囃子の音とずれて違和感がある。本

楽だとからくりの音と道行のお囃子の音が重なって、道行の音を聞いているのにス

ピーカーのからくりのお囃子も聞こえてくる。聞こえる音をなぜわざわざスピーカ

ーから流すのか、という声が観光客からもあった。一度ご検討お願いしたい。 

・会長代行：検討させていただく。 

・歴史まちづくり課：車山の不具合の報告について。不具合が生じた場合、記載して

いただく。補助金の実績報告を会計に提出されると思うが、会計への提出期限が４

月９日となっているので、不具合があった場合には一緒に書いてご提出いただきた

い。複数の町内で何か壊れたということがあれば、併せて専門家の方に手配して確

認にまいりたい。 

・からくりの不具合も含まれるか。 

・歴史まちづくり課：１３町内の皆さんの、有形の不具合についてとなる。 

・観光協会：マスコミの取材受付を行っているが、インディゴ開業の影響もあり、初

めてくるメディアが多くエントリーされており、海外も含まれている。今まで以上

に慣れていないところも多いので祭の進行の妨げにならない範囲でご協力いただき

たい。 

・観光課：交通規制の予告看板や警備などの準備を進めている。久しぶりの祭なの

で、安全に進めて無事終えられるように進めていきたいと思っているのでよろしく

お願いいたします。 



・専務理事：祭礼準備町内役割について。２０２３年は本町、練屋、鍛冶屋、名栗、

寺内が準備担当。前日の３１日の１４時、後片付けは３日の９時に山びこ前に集合

をお願いします。 

 

 

●次回日時   

令和５年３月２４日 １４：００～ 

祭礼合同会議 

 

●次回場所 

フロイデ３Ｆ 

 

●記録日   

令和５年３月２１日 

 

●記録者   

竹村 

 

●署名 

 

 

 

 

署名


